
Александр ГАвзов 

Министр финансов России 
Антон Силуанов предста-
вил в Госдуме РФ доклад об 
исполнении федерального 
бюджета за 2022 год.

В России уровень бедности снизил-
ся до 9,8%, достигнув минимума за 
последние десять лет, констатиро-
вал глава Минфина России Антон 
Силуанов.

Министр отметил, что прошлый 
год стал испытанием для финансо-
вой системы, однако в стране уда-
лось избежать развития событий 
по негативному сценарию. По его 
словам, динамика экономики сни-
зилась, но не так, как предполага-
ли первоначальные прогнозы. Так, 
производство оказалось устойчи-
вее ожидаемого, уровень безрабо-
тицы снижается.

В 2022 году ВВП сохранил пока-
затели, доходы бюджета превыси-
ли план на 2,8 трлн рублей. Все это 
в условиях жесточайших санкций 
Запада и необходимости увеличе-
ния расходов на оборону страны.

Несмотря на санкции и сложно-
сти, расходы на социальные обяза-
тельства государства не только со-
хранены, но и увеличены.

Партия «Единая Россия» рабо-
тала над бюджетом вместе с Пра-
вительством России. Были внесе-
ны социально значимые поправки. 
Они позволили финансировать вос-
требованные программы.

Среди самых востребованных 
программ – расселение из аварий-
ного жилья: в 2022 году было рассе-
лено 192 700 человек.

На строительство школ было на-
правлено 112 млрд рублей – это 252 
школы. Всего на сегодня по партий-
ной программе построено 854 шко-
лы.

Очень важно: на капремонты 
школ направлено 65 млрд рублей, 
это позволило отремонтировать 
1663 здания. До 2025 года по пору-
чению президента в порядок приве-
дут 7,3 тысячи школ.

Проводилось обновление парка 
школьных автобусов – партия до-
билась увеличения финансирова-

ния, и в регионы поступил 4171 но-
вый школьный автобус.

Организовано бесплатное горя-
чее питание в школах – выделено 57 
млрд рублей, это позволяет обеспе-
чить им 7 миллионов школьников.

Правительство профинансирова-
ло доплаты за классное руковод-
ство – 900 тысяч учителей и 100 ты-
сяч кураторов в колледжах получа-
ют ежемесячную надбавку в разме-
ре 5 тысяч рублей и продолжат ее 
получать.

В 2022 году построено 270 боль-
ниц и поликлиник, более 700  
ФАПов, капитально отремонтиро-
ваны свыше 1,3 тысячи объектов 
здравоохранения.

На реализацию мер по стабили-
зации экономической ситуации в 
стране направлено более 2 трилли-
онов рублей.

– В прошлом году мы видели тен-
денцию к снижению реальных де-
нежных доходов, но в этом году она 
изменилась, и мы видим уже положи-
тельный результат. Индекс потреби-
тельских цен стабилизировался – сей-
час инфляция находится на уровне 3,4 
процента, – указал Антон Силуанов.

– Мы при работе над бюджетом 
2022 года ставили задачу увеличить 
поддержку регионов и нашли пони-
мание этой проблемы у правитель-
ства страны, – отметила депутат 
Госдумы РФ Елена Вторыгина.

– 2022 год для регионов был не-
плохим. Устойчиво исполнялись 
бюджеты. Мы увидели рост дохо-
дов бюджетов субъектов Федера-
ции – собственные доходы выросли 
на 13 процентов. Росли и расходы – 
на 16 процентов.

Сыграла важную роль помощь 
со стороны федерального бюджета. 
По словам министра, капитальные 
вложения выросли почти на 48% по 
сравнению с 2021 годом.

Правительство России достойно 
справилось с вызовами 2022 года, 
когда нашей стране было объявле-
но более 16 тысяч санкций, – под-
черкнул председатель Госдумы РФ 
Вячеслав Володин.
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КЦ украсил свою лет-
нюю программу акцией 
«ИгроЛуч».

На площадках культурно-
го центра дети и подрост-
ки участвуют в мастер-клас-
сах, игровых программах, 
квестах и квизах, игротеках, 
развивающих программах и 
многом другом.

В этом году специалисты 
КЦ «Луч» решили поощрить 
самых активных жителей 
округа. В рамках марафо-
на «ИгроЛуч» они раздают 
участникам «Карты друга» с 
фишками.

Задача ребят – посещать 
мероприятия в течение лета 
и собирать коллекцию на-
клеек на обратной стороне 
карточки.

Итоги среди постоян-
ных участников кампании 
«ИгроЛуч» будут подведе-
ны в финале марафона. Чем 
больше наклеек, тем ближе 
ребята к главному призу и 
званию победителя. Актив-
ных посетителей ждут па-
мятные подарки. Ну а глав-
ный приз получит один по-
бедитель.

Страна развивалась, несмотря на санкции
Новые школы и детсады, дороги и жилье для граждан, деньги для семей и малообеспеченных –  
все программы развития успешно реализованы 
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 � фото: КультурНыЙ ЦеНтр «луЧ»

Летний марафон
муниципальный культурный центр «луч» дарит подарки участникам игровых программ
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Виктор Заря:

«развитие 
территорий –  
комплексное»
в Государственной думе состоялся  
круглый стол на тему «переселение 
граждан из аварийного жилищного 
фонда: проблемы и пути их решения»

В повестке дня – реализация федеральной про-
граммы по переселению граждан из домов, при-
знанных аварийными до 1 января 2017 года.

В обсуждении принял участие председатель комитета Ар-
хангельского областного Собрания депутатов по жилищ-
ной политике и коммунальному хозяйству Виктор Заря.

Член Комитета Госдумы по государственному строитель-
ству и законодательству Галина Хованская назвала ситу-
ацию с расселением аварийного жилья в России сложной. 
По ее словам, чуть менее чем за шесть последних лет – с 2017 
по 2023 год – в стране непригодными для проживания в свя-
зи с физическим износом признали более 18 миллионов ква-
дратных метров жилой площади. Таким образом, каждый 
год аварийными становятся около трех миллионов «ква-
дратов». При этом темпы расселения существенно отстают 
– сейчас этот показатель составляет 65,47 процента.

Причины – в финансовой и законотворческой плоско-
сти. В России под расселение не попадают так называе-
мые дома блокированной застройки – это когда сразу не-
сколько домов (как правило, малоэтажных) соединяются 
в ряд и блокируются друг с другом боковыми стенами. Та-
кие конструкции очень любят строить в пригородах, назы-
вая их таунхаусами. При этом старые таунхаусы, согласно 
действующей классификации, не являются многоквартир-
ными домами, а значит, не подлежат расселению. Притом 
что таких домов полным-полно, например – на Севере Рос-
сии и на Дальнем Востоке, где они когда-то, еще в совет-
ские времена, предоставлялись очередникам для улучше-
ния жилищных условий и подлежали приватизации.

– Устанавливая такие ограничения, мы сами загоняем 
субъекты в ситуацию, когда они не могут выполнить про-
грамму переселения, – констатировала Галина Хованская. 

Одной из самых острых проблем остается нехватка фи-
нансов. Так, например, в последнее время власти все чаще 
предпочитают покупать квартиры для расселенных на-
прямую у застройщиков.

Представители Счетной палаты сообщили, что за по-
следние годы доля этого механизма выросла с 20 до 40 
процентов. Но средняя стоимость квадратного метра, ко-
торую устанавливает для таких случаев Минстрой и от 
которой зависят объемы бюджетного финансирования 
программ, как правило, оказывается ниже реальной сто-
имости «квадрата» на рынке. А федеральный бюджет по-
могать не спешит: так, на этот год регионам на расселе-
ние аварийного жилья, по данным Минстроя, выделили  
24 миллиарда рублей при потребности в 70 с лишним мил-
лиардов. То есть нужно еще как минимум 50 миллиардов! 

– 20 субъектов эту программу завершили уже в этом 
году. Наша область закончит ее в конце 2024-го, на год 
раньше. Особое внимание на слушаниях уделялось ком-
плексному развитию территорий. Это наиболее эффектив-
ный инструмент для переселения из аварийного фонда.  
У нас данная программа только начинает работать, поэто-
му есть перспективы ускорения процесса переселения, – 
отметил Виктор Заря.

Ранее зампредседателя правительства Архангельской 
области Дмитрий Рожин сообщил, что в регионе увели-
чили темп расселения аварийного жилья в три раза. К сен-
тябрю 2024 года все северяне, которые живут в аварийных 
домах, признанных таковыми до 1 января 2017 года, пере-
едут в благоустроенное жилье. 

александр ДятлоВ:

«лимит по козам 
увеличен»

 

правительство Архангельской области 
внесло изменения в правила  
предоставления субсидий и грантов  
на государственную поддержку  
агропромышленного  
и рыбохозяйственного комплекса 
Речь идет об увеличении субсидируемого по-
головья коров и коз на предприятиях малых 
форм хозяйствования. 

Если раньше по установленным в регионе нормативам 
получать субсидии могли крестьянско-фермерские хозяй-
ства и индивидуальные предприниматели, имевшие не 
более 100 коров и 50 коз, то теперь эти цифры выросли до 
250 и 285 голов соответственно.

Напомним, с такой инициативой к региональному пра-
вительству обратился заместитель председателя област-
ного Собрания Александр Дятлов после посещения кре-
стьянско-фермерского хозяйства «Фермерская слобода». 

Фермер Владимир Будейкин рассказал о проблеме с 
получением субсидии. Когда поголовье в «Фермерской 
слободе» превысило 50 коз, хозяйство лишилось данной 
поддержки. По мнению фермера, учитывая опыт других 
регионов, лимит по козам необоснованно низкий.

– Чтобы увеличить лимит поголовья, я обратился в пра-
вительство Архангельской области с просьбой скорректи-
ровать региональные нормативно-правовые документы, 
что и было оперативно сделано. Теперь фермерские хо-
зяйства, которые были лишены субсидий из-за возросше-
го поголовья коров и коз, смогут уже в этом году заклю-
чить соглашение о господдержке с профильным мини-
стерством, – сказал Александр Дятлов.

Как рассказал Владимир Будейкин, сейчас хозяйство 
активно развивается. На производимые молоко и сыр есть 
устойчиво растущий спрос.

В свое время «Фермерская слобода» столкнулась с це-
лым комплексом проблем: сложности с подключением 
к электросетям, новые требования к маркировке продук-
ции, дороговизна спецтехники. Без государственной под-
держки решить их было проблематично. С помощью пра-
вительства региона, депутатского корпуса хозяйство стало 
активно участвовать в грантовой деятельности и смогло 
получить несколько субсидий.

Значимым фактором в развитии стал агротуризм. Коли-
чество туристов растет из года в год. Если в 2021 году ферму 
посетили 10 тысяч человек, то в прошлом году – 12 тысяч че-
ловек. Такой поток гостей фермеры связывают с гостевым 
форматом работы хозяйства, который включает экскурсии, 
общение с животными, дегустации и многое другое.

Для приема гостей на территории создана необходимая 
инфраструктура: чайный домик для проведения дегустаций, 
игровая зона с песочницей, качелями и горкой для самых ма-
леньких гостей, футбольная площадка – для детей постарше.

Благодаря выигранному гранту в размере 5 миллионов 
рублей и вложенным собственным средствам в прошлом 
году началась реконструкция здания фермы бывшего  
совхоза «Заостровский».

Сегодня здесь уже функционирует часть помещений, где 
находится поголовье коз. Далее планируется благоустро-
ить все здание фермы, смонтировать специальную сырную 
камеру, создать территорию летней дойки. А в перспективе 
есть задумка закольцевать эту ферму с нынешней террито-
рией хозяйства и создать единый туристический маршрут.

Во время разговора с Александром Дятловым Владимир 
Будейкин обозначил проблему. Сегодня проблема решена, 
хозяйство получило новые возможности для развития.

Сенатор Александр Двойных, который побывал в Ар-
хангельске, отметил, что важно учитывать потребности 
тех, кто работает на земле, какие нормы закона нужно до-
работать. 

Количество туристов растет 
из года в год. Если в 2021 году 

«Фермерскую слободу» посетили  
10 тысяч человек, то в прошлом году 
– 12 тысяч человек

Екатерина ПроКоПьЕВа:

«Не думайте  
о карьере»
председатель Архангельского  
областного собрания встретилась  
в областном молодежном центре  
с участниками молодежного форума 
«Команда 29: развитие поморья»

Встреча прошла на площадке «ГосСтарт: моло-
дые лидеры Поморья», которая организована в 
рамках действующей одноименной всероссий-
ской программы.

Участниками встречи стали около 40 молодых людей: 
треть из них являются государственными или муници-
пальными служащими, треть хотят поступить на гос-
службу, остальные учатся по этому направлению или ра-
ботают в других сферах.

Председатель Архангельского областного Собрания 
Екатерина Прокопьева рассказала о работе региональ-
ного парламента, законотворческой деятельности, взаи-
модействии с региональным правительством и органами 
местного самоуправления для решения наиболее важных 
для региона и его жителей вопросов.

– Законодательная власть – это площадка для дискус-
сий и поисков совместных с правительством решений, 
например – при формировании бюджета. Денег всегда не 
хватает, и наша задача – расставить приоритеты, опира-
ясь на запросы жителей территорий, чьи интересы мы 
представляем, – пояснила Екатерина Прокопьева.

Она подчеркнула, что по итогам дискуссий в област-
ном парламенте при рассмотрении любого законопроек-
та возникает множество поправок. Зачастую после дли-
тельных обсуждений принимается документ, кардиналь-
но отличающийся от того, что был внесен в начале. Это 
как раз пример конструктивного поиска оптимального 
решения.

Парламентарий отметила, что в управлении регио-
ном, как и в любом другом деле, все зависит от людей 
– компетентных, увлеченных, способных принимать 
решения и нести за них ответственность. По словам  
Екатерины Владимировны, сегодня в госуправлении су-
ществует большая потребность в инициативных, мыс-
лящих и ответственных специалистах. Но чтобы хоро-
шо разбираться в области, которой нужно руководить, 
лучше сначала получить знания по базовой специально-
сти, а потом пройти дополнительную подготовку в сфере  
госуправления.

– Не думайте о карьере. Занимайтесь тем, что вам нра-
вится, идите вперед, не переставайте трудиться и полу-
чать знания, тогда у вас все получится, – обратилась к мо-
лодежи Екатерина Прокопьева.

Как повысить свои компетенции, донести ценности 
до детей и молодежи, как заинтересовать молодых идти 
на госслужбу – эти и другие вопросы участники встречи 
адресовали спикеру. Разговор длился более часа и продол-
жился в неформальной обстановке на полях форума.

– Я почерпнула для себя много интересного, глав-
ное – нужно все делать с отдачей, искренне и с желани-
ем, тогда ты достигнешь успеха, – поделилась впечатле-
ниями участница встречи из Северодвинска, психолог  
Екатерина Петрова.

Участие в работе площадки поможет молодым людям 
пройти отбор на всероссийской платформе «ГосСтарт». Те, 
кто покажет лучший результат, смогут пройти стажиров-
ку в федеральных и региональных органах власти.

– Хорошо, что у нас есть ребята с лидерскими качества-
ми, что у них есть возможность учиться у состоявшихся 
руководителей, и замечательно, когда мы можем учиться 
у молодежи. Это обмен мнениями, позициями, энергией – 
взаимно полезная история. И я вижу, что среди молодежи 
много думающих, любящих свою страну и переживающих 
за общее дело ребят, – сказала Екатерина Прокопьева.

В госуправлении существует 
большая потребность в ини-

циативных, мыслящих и ответствен-
ных специалистах

В ближайшие два года в реги-
оне сдадут 74 дома, что по-

зволит улучшить жилищные усло-
вия почти для 15 тысяч жителей 
Поморья

повестка дня
материалы подготовил Александр ГАвзов



3
Городская Газета

АрхАНГельсК – Город воиНсКоЙ слАвы
№78 (1272)

24 июля 2023 года

реклама

Наталья ФоКиНа: 

«Эстафета  
выживания  
в северном лесу»
«Костер дружбы» собрал около 70 
участников разных национальностей
В Приморском районе прошел межнациональ-
ный туристический слет «Костер дружбы», ор-
ганизованный автономной некоммерческой ор-
ганизацией «Пульс». 

В мероприятии приняли участие команды представите-
лей Приморского района и Совета национальностей Ар-
хангельска и Архангельской области, студентов Северно-
го (Арктического) федерального университета и Северно-
го государственного медицинского университета, а также 
азербайджанской молодежи. Целью данного мероприятия 
является обучение людей разных национальностей орга-
низации здоровьесберегающего досуга.

«Костер дружбы» в 12-й раз собрал около 70 представите-
лей России, Индии, Греции, Афганистана, Азербайджана, 
Узбекистана, Туркменистана, Грузии, Германии, Таджи-
кистана, Казахстана.

Турслет начался с экскурсии по деревне Япония, кото-
рая входит в состав поселка Боброво. О деревне рассказа-
ла организатор мероприятия, руководитель ресурсного 
центра в сфере национальных отношений в Архангель-
ской области Наталья Фокина. В свое время Наталья  
Фокина, еще работая директором местной школы, провела 
с учениками целое расследование, откуда появилось такое 
необычное название у северной деревни в России. И выяс-
нилось, что два брата, жившие под горой, принимали уча-
стие в Русско-японской войне 1904–1905 годов, вернулись 
героями и, по воспоминаниям односельчан, провозгласи-
ли себя японцами, а ручей под горой назвали Амуром. Так 
часть деревни под горой и начали называть Японией.

– Многие участники впервые были на турслете, но они 
понемногу сориентировались в северном лесу, надели мо-
скитные шляпы, набрызгались спреями, и вот уже они – го-
товые туристы, – рассказала Наталья Фокина о следующем 
этапе турслета – эстафете выживания в северном лесу.

– Мы с командой Клуба интернациональной друж-
бы САФУ принимали участие в турслете «Костер друж-
бы». Эстафета прошла очень весело, нам давали разные 
задания, и мы их выполняли: разжигали костер, спуска-
лись и поднимались на канате с пригорков, переходили 
по бревну, – поделилась впечатлениями студентка САФУ  
Несибели Тохиркызы. – Комаров, конечно, очень много 
было, но мне все понравилось.

Команда КИДа САФУ в эстафете заняла третье место. 
Также лучшие результаты показали команды Совета на-
циональностей и Приморского района.

На дегустации национальных блюд были представ-
лены северная окрошка, индийский молочный суп  
со специями, узбекский плов, шашлык... Организаторы 
«Костра дружбы» научили гостей разводить самовар. За-
тем участников турслета ждал песенный круг – песни под 
гитару на разных языках мира. А на заключительной ли-
нейке все получили туристические призы: коврики, набо-
ры для пикника и т. д.

– Я была на мероприятии «Костер дружбы» впервые. 
Оно оставило много положительных эмоций, впечатле-
ний и принесло новые знакомства. Вместе с иностранны-
ми студентами из Индии, Азербайджана, Узбекистана и 
Таджикистана мы отлично провели время в деревне Япо-
ния. Было интересно узнать и попробовать национальные 
блюда разных стран, а также наблюдать за эстафетой, – 
отметила студентка САФУ Катерина Кошелева.

Организаторы турслета благодарят за поддержку все-
российское общество «Знание». 

В слете в Приморском рай-
оне приняли участие пред-

ставители россии, индии, Греции, 
афганистана, азербайджана, Уз-
бекистана, туркменистана, Грузии, 
Германии, таджикистана, Казахстана

общество

Она объединила 40 
представителей почти 
всех муниципалитетов 
Поморья. Юным участ-
никам было предло-
жено подумать над 
конкретными предло-
жениями по улучше-
нию и благоустройству 
местного туристиче-
ского маршрута.

С точки зрения туризма 
Куртяево давно пользуется 
большим спросом у северян 
и гостей региона, но продви-
жение данной территории 
требует особого подхода.

Заместитель председа-
теля правительства Архан-
гельской области Иван  
Дементьев напомнил, что 
сегодня развитию пешего 
туризма уделяется особое 
внимание.

– Для Поморья это направ-
ление актуально: в регионе 
много интересных природ-
ных пространств, подходя-
щих для такого рода отды-
ха. И то, как они будут улуч-
шаться и популяризировать-
ся, во многом зависит от вза-
имодействия власти и обще-
ственности, – считает Иван 
Дементьев. – Есть позитив-

ный пример на территории 
области – Кенозерье, где су-
ществуют специальные ту-
ристические тропы, кото-
рые поддерживаются в над-
лежащем состоянии. И надо 
развивать эту практику. Та-
кая прекрасная местность, 
как Куртяево, тоже заслужи-
вает, чтобы на нее обратили 
внимание. Поэтому каждый 
из участников площадки мо-
жет внести свой вклад в под-
готовку концепции туристи-
ческой привлекательности 
этой территории.

Куртяевский туристиче-
ский маршрут включает в 
себя несколько важных со-
ставляющих: познаватель-
ную, экологическую, па-
ломническую. Такое соче-
тание делает его очень пер-
спективным направлением.  
К тому же за последние 
годы к урочищу проложена 
хорошая асфальтированная 
трасса. А предложения и 
идеи, высказанные молоды-
ми активистами, в свою оче-
редь станут весомым допол-
нением к плану действий – 
его предполагается разрабо-
тать во взаимодействии об-
ластных профильных мини-
стерств с представителями 
бизнеса и некоммерческих 
организаций.

Иван Дементьев отметил, 
что в бюджете региона пред-
усмотрено более миллиона 
рублей для первоочередно-
го воссоздания системы пе-
шеходных троп на террито-
рии Куртяево. Кстати, три 
из них минлеспромом регио-
на уже созданы. Следующий 
шаг – составление перечня 
конкретных действий.

Активистами обществен-
ного движения «Ненокса – 
территория развития» при 
участии экспертов подго-
товлена схема благоустрой-
ства экологической тропы 
в Курятево – она уже пред-
ложена для рассмотрения. 
Прежде всего это касается 
обустройства мостков для 
удобства передвижения ту-
ристов. Власти и предпри-
нимательское сообщество 
выразили готовность под-
держать ее и другие предло-
жения общественности.

Кроме того, в Куртяево 
планируют отработать мо-
дель взаимодействия вла-
сти, бизнеса и общественно-
сти по созданию и поддержа-
нию тропы, которую потом 
можно будет транслировать 
на другие территории.

Для приехавших в Куртя-
ево ребят провели увлека-
тельную экскурсию – в ка-

честве гида выступил эко-
лог Алексей Климов. Он 
показал юным волонтерам 
стоянку первобытного че-
ловека, пруд с источниками 
минеральных вод, церковь 
Святого Алексия, беседку-
купальню у ручья Талец.

Также во время поездки 
молодые люди навели чисто-
ту на прилегающей местно-
сти – убрали строительный 
мусор возле часовни, остав-
ленный реставраторами.

Один из участников пло-
щадки – Никита Попов из 
Вельска – рассказал, что ре-
шил присоединиться к «Мо-
лодым туристам», чтобы 
лучше узнать родную Ар-
хангельскую область.

– Куртяево меня очень впе-
чатлило, и я намерен помо-
гать в его благоустройстве. 
Предстоит большая работа, и 
мы делаем первый шаг, очи-
щая ее от мусора. Более 30 
лет назад такие же молодые 
туристы-энтузиасты начали 
приводить территорию в по-
рядок, а теперь мы продолжа-
ем их дело, – сказал юноша.

Свои предложения по раз-
витию туристической тро-
пы в Куртяево юные севе-
ряне озвучили в последний 
день проведения форума 
«Команда 29».

По пути в Куртяево
в рамках форума «Команда 29» на территории памятника природы «урочище Куртяево»  
в приморском районе была организована работа площадки «молодые туристы»
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Александр ГАвзов

Руководитель фракции 
«Единая Россия» в Архан-
гельском областном Собра-
нии депутатов, председатель 
комитета по развитию инсти-
тутов гражданского обще-
ства, молодежной политике 
и спорту Иван Новиков явля-
ется депутатом от Шенкур-
ского и Няндомского округов. 
Он рассказал нашей газете о 
своей депутатской работе.

– Иван Владимирович, рас-
скажите о главных направ-
лениях законотворческой ра-
боты. О том, что конкретно 
власть делает для людей.

– Если упустить все названия за-
конов, то приведу несколько при-
меров результатов нашей законо-
дательной деятельности. Начнем с 
муниципальных дорог. Мы ежегод-
но выступаем за увеличение муни-
ципальных дорожных фондов. Те-
перь до 80% отчислений транспорт-
ного налога направляется в муни-
ципальные дорожные фонды. Их 
объем увеличился в два раза, с 400 
до 826 млн рублей. Заметно вырос 
и дорожный фонд Шенкурского 
округа, это больше возможностей 
для администрации. Так, напри-
мер, в этом году будет наконец-то 
отремонтирована улица Ленина в 
Шенкурске.

До 420 млн рублей увеличено фи-
нансирование программ развития 
муниципальных округов на 2023 
год. Из них Шенкурский округ по-
лучил 19 млн рублей. Мы сформи-
ровали правовую основу для ини-
циативного бюджетирования в ре-
гионе. До 110 млн рублей увеличе-
на поддержка инициативных про-
ектов, Шенкурский и Няндомский 
округа получили по 6 млн рублей 
из областного бюджета.

Не снижается острота кадрового 
вопроса в сфере здравоохранения.  
В прошлом году нами приняты до-
полнительные меры поддержки мед- 
работников: от 5 до 10 тысяч рублей 

– выплаты медикам, работающим 
на труднодоступных и удаленных 
территориях, от 10 до 20 тысяч руб- 
лей – компенсация аренды жилья 
для медицинских работников.

Сохранено право многодетных 
семей на выплату взамен земель-
ного участка даже при достиже-
нии одним или несколькими деть-
ми 18-летнего возраста. За три года 
этой мерой поддержки воспользо-
вались более 1700 семей.

Программа «Молодежь Помо-
рья» в 2022 году впервые получила 
финансирование в размере более 
500 млн рублей, в том числе на под-
держку кадров, развитие инфра-
структуры, обеспечение подрост-
ковой занятости и патриотическое 
воспитание.

Прежде возраст молодежи, рабо-
тающей в государственных учреж-
дениях области и претендующей 
на северные надбавки составлял  
30 лет. Теперь он поднят до 35 лет.

В 2022 году на финансовую под-
держку проектов социально ориен-
тированных некоммерческих орга-
низаций – СОНКО – дополнительно 
к областным 33 миллионам реги-
он получил 72 млн рублей от Фон-
да президентских грантов. Впер-
вые объем финансирования проек-
тов некоммерческих организаций 
составил 105 млн рублей. Возмож-

Иван НовИКов:  

«Приоритеты в работе депутата 
определяют жители»
поддержка тосов – важнейший инструмент улучшения жизни северян

ность привлечь областные день-
ги стимулирует к созданию новых 
НКО в наших округах.

Увеличен объем субсидий на раз-
витие спортивной инфраструкту-
ры в муниципальных образовани-
ях – 54,7 млн рублей. За счет этих 
средств в муниципальных образо-
ваниях строят хоккейные корты и 
открытые спортплощадки.

Инициировано проведение регио- 
нального конкурса «Помним их 
имена». Выделены средства из об-
ластного бюджета на ремонт, ре-
конструкцию, благоустройство па-
мятников, мемориалов и обели-
сков павшим в годы Великой Оте-
чественной войны. Уже в этом году 
57 проектов получили поддержку, 
среди них два проекта Шенкурско-
го округа и пять – Няндомского.

– Вы достаточно часто бы-
ваете в округе, проводите 
встречи с коллективами, веде-
те приемы граждан, пригла-
шали в округ руководителей 
различных министерств. Вы 
также работаете с обраще-
ниями граждан и обществен-
ников. Есть конкретные ито-
ги таких рабочих поездок и 
встреч?

– В прошлом году мы приглашали 
ряд руководителей органов власти 

– все эти поездки были иницииро-
ваны авторами тех обращений, ко-
торые поступают ко мне. В частно-
сти, спортивное сообщество нашего 
района настояло на встрече с мини-
стром спорта. Тогда им был Андрей 
Багрецов. Задача была – показать 
состояние спортивной инфраструк-
туры. В районе острый дефицит 
спортивных залов. Мы обсудили 
перспективы строительства ФОКа 
в Шенкурске. Сегодня мы имеем по-
нимание и поддержку со стороны 
министерства в этом вопросе. Ча-
сто бывал в районе министр здра-
воохранения области Александр  
Герштанский. Тут понятно: и про-
блем много, и капремонт поли-
клиники шел. Но в итоге все завер-
шилось благополучно. По наше-
му обращению в районе побывал  
Александр Балакшин, директор 
Управления Федеральной почтовой 
связи по Архангельской области.

Ранее ко мне обратился кол-
лектив нашей почты: здание ста-
рое, работать просто невозможно.  
В итоге вопрос решился положи-
тельно. Заместитель министра свя-
зи Илья Шелюк вместе с нами ра-
ботал над обеспечением связи в 
удаленных территориях, а также 
над устранением проблемы Шен-
курского молочного завода в связи 
с неустойчивой связью на террито-
рии предприятия.

Встречи с людьми – это самое 
важное в работе депутата. Я регу-
лярно встречался с коллективами 
предприятий округа, а также про-
водил прием граждан: в Шенкур-
ске, Никифоровской, Никольской, 
Раковской, Россохах, Шеговарах, 
Ровдино, Одинцовской.

– Иван Владимирович, на-
сколько эффективно вам уда-
ется решать конкретные 
просьбы граждан?

– По обращению А. С. Волынцева 
были закуплены памятные доски 
для Ровдинской школы. В нынеш-
нем году они торжественно уста-
новлены на фасаде. По обращению 
О. А. Петровской был отремонтиро-
ван перелаз в поселке Уколок – вро-
де, мелочь, но для маленького на-
селенного пункта это очень важ-
ный объект. По обращению пле-
мянницы ветерана Великой Оте-
чественной войны Л. А. Кузнецова  
Г. А. Долгобородовой квартира ве-
терана была утеплена.

Всего же за 2022 год обратились 
58 человек. Большинство вопросов 
касались полномочий администра-
ции района или поселений, а их те-
мой были состояние дорог, улично-
го освещения и вывоз мусора. Боль-
шинство вопросов были решены 
или находятся на контроле.

Использую активно и социаль-
ные сети для общения с избирате-
лями: обращения поступают и в 
мою группу, и на личный аккаунт, 
общаюсь и в комментариях. Ино-
гда это бывает жесткий, но откры-
тый и полезный разговор.

– Иван Владимирович, одним 
из действенных инструмен-
тов депутатской помощи яв-
ляется выделение средств из 

резервного фонда областного 
бюджета по ходатайству на-
родного избранника. На какие 
цели пошли средства в 2022-м 
и текущем году?

– В первую очередь мы старались 
помочь объектам культуры. Так, в 
Шенкурске для Дворца культуры 
и спорта при поддержке губерна-
тора Александра Витальевича  
Цыбульского на проведение капи-
тального ремонта по замене окон-
ных и дверных блоков было выде-
лено около 2 млн рублей. В этом 
году для хора ветеранов «Надежда» 
ДКИС приобретены микшерный 
пульт, струйный принтер, концерт-
ные костюмы – всего направлено 
порядка 150 тысяч рублей.

Очень важной является поддерж-
ка библиотечно-культурных цен-
тров. Так, в этом году 154 тысячи 
рублей выделено на приобретение 
микшерного пульта и концертных 
костюмов для танцевальной груп-
пы «Элезар» Ровдинского БКЦ; на 
приобретение активной акусти-
ческой системы для Шелашского 
БКЦ – более 22 тысяч рублей. Шего-
варский БКЦ также получит сред-
ства на приобретение беспровод-
ных микрофонов и активной аку-
стической системы.

В 2022 году Федогорскому БКЦ 
выделены средства на оплату услуг 
по разработке эскизного проекта и 
проектно-сметной документации 
на создание интерьера библиоте-
ки. Надеюсь, это поможет привлечь 
федеральные средства на открытие 
модульной библиотеки. В этом году 
БКЦ получит 26 тысяч рублей на 
приобретение зеркал для зала, в ко-
тором занимаются тхэквондо.

Ровдинскому детдому по на-
шему совместному с Виталием  
Сергеевичем Фортыгиным хода-
тайству выделено чуть более 290 ты-
сяч рублей на приобретение хоккей-
ной экипировки и оборудования для 
заточки коньков.

На ремонтные работы в Наводов- 
ской школе направлено более одно-
го миллиона рублей для ремонта ко-
зырька школы и забора вокруг дет-
ского сада.

По обращению педагогов декора-
тивно-прикладного отделения на-
шей Детской школы искусств вы-
делено 200 тысяч рублей на приоб-

ретение мебели, ручного ткацкого 
станка, двух швейных машин, но-
утбука, принтера и проектора.

– Иван Владимирович, назо-
вите топ-5 событий в Шенкур-
ском районе.

– Первое – открытие Ровдинской 
школы. Второе – обновление поли-
клиники Шенкурской ЦРБ. Третье – 
запуск муниципального маршрута 
Шенкурск – Керзеньга. Четвертое – 
установка сотовой вышки в дерев-
не Артемьевской. Пятое – переход 
района в округ: привлечение допол-
нительных инвестиций в бюджет.

– Иван Владимирович, вы – 
председатель комитета Ар-
хангельского областного Со-
брания депутатов по разви-
тию институтов граждан-
ского общества, молодежной 
политике и спорту. Это срав-
нительно новый комитет, но 
очень важный с точки зрения 
сегодняшних задач развития 
общества. Назовите основные 
итоги работы комитета.

– Деятельность комитета связана 
с рутинной, регламентированной 
работой, без которой невозможно 
законотворчество. Мы провели 17 
заседаний, рассмотрели 41 вопрос, 
инициировали рассмотрение семи 
законопроектов – все они приняты 
на сессиях областного Собрания. 
Также мы подготовили 65 решений 
о награждении почетными грамо-
тами и благодарностями.

По нашей инициативе проводи-
лись круглые столы, рабочие груп-
пы, правительственные часы. На 
них обсуждали развитие всего что 
относится к профилю нашего коми-
тета. Это детско-юношеский спорт, 
волонтерская деятельность, благо-
творительность, ТОС и НКО, все, 
что связано с молодежной полити-
кой. Также я руководил молодеж-
ным совещательным органом – па-
латой молодых депутатов. В ней 
работают муниципальные депута-
ты в возрасте до 35 лет.

– Иван Владимирович, про-
блемы и перспективы разви-
тия спортивной инфраструк-
туры недавно обсудили участ-
ники выездного заседания ко-
ординационного совета пред-
ставительных органов муни-
ципальных образований при 
областном Собрании. К како-
му общему выводу вы пришли?

– Была проделана большая ра-
бота по привлечению федераль-
ных, областных, муниципальных 
средств на развитие спортивной 
инфраструктуры. С 2012 года в ре-
гионе построено более 250 пло-
скостных сооружений. И динамика 
сохраняется, для чего мы выделя-
ем средства из областного бюдже-
та. Вместе с тем имеется ряд про-
блем. Есть районы, округа и микро-
районы в городах, где спортивной 
инфраструктуры не хватает. Вста-
ет вопрос их содержания и ремонта. 
Также мы на всех площадках под-
нимаем тему выделения средств 
муниципалитетам на капиталь-
ный ремонт спортивных объектов.

На сегодня уровень обеспеченно-
сти населения Архангельской об-
ласти спортивными сооружениями 
составляет 57%, что превышает ут-
вержденный Минспорта России ре-
зультат данного показателя на 2022 
год на 2%. К 31 декабря 2023 года Ар-
хангельская область должна достиг-
нуть уровня обеспеченности в 58%.

законодатели
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В городах, учитывая числен-
ность населения, обеспеченность 
спортивными сооружениями ниже, 
чем в сельских районах.

В сельских районах основной 
проблемой является однотипность 
имеющихся спортивных сооруже-
ний, что не позволяет реализовать 
потребность населения в заняти-
ях различными видами спорта. По- 
этому необходимо увеличивать 
обеспеченность спортивными объ-
ектами, делая акцент на админи-
стративных центрах муниципаль-
ных образований и Архангельске.

По итогам обсуждения приня-
то решение рекомендовать регио- 
нальному правительству увели-
чить финансирование меропри-
ятий по капремонту спортобъек-
тов, находящихся в муниципаль-
ной собственности. Кроме того, мы 
предлагаем при проведении кон-
курса на предоставление субсидий 
муниципалитетам на обустройство 
и модернизацию спортсооружений 
учитывать качество содержания 
спортсооружений, созданных ра-
нее за счет областного бюджета.

– Иван Владимирович, еще 
одним направлением деятель-
ности вашего комитета яв-
ляется работа институтов 
гражданского общества.

– На сегодня в регионе зарегистри-
рованы 1723 некоммерческие орга-
низации, более 1200 из которых яв-
ляются социально ориентирован-
ными. Такие организации осущест-
вляют деятельность, направленную 
на решение социальных проблем и 
развитие гражданского общества. 
Для их поддержки выделяются 
средства из областного бюджета. Из 
года в год эти суммы растут.

В 2021 году в регионе создан Гу-
бернаторский центр «Вместе мы 
сильнее», который стал операто-
ром грантов, объединив конкур-
сы семи органов государственной 
власти. Это упростило участие в 
конкурсе некоммерческих органи-
заций: появились единые требова-
ния к заявкам, создана специаль-
ная платформа, которая позволяет 
из любой точки области отслежи-
вать этапы прохождения заявки и 
сопровождать реализацию проек-
тов-победителей. Кроме того, у ре-
гиона появилась возможность при-
влечения средств Фонда президент-
ских грантов на проведение регио-
нальных конкурсов.

В 2023 году Архангельская об-
ласть на проведение грантового кон-
курса привлекла 44,7 млн рублей.  
В итоге общая сумма грантовой под-
держки составила 93,7 млн рублей.

С каждым годом увеличивается 
количество участников конкурса.  
В 2023 году на конкурс поступило 287 
заявок. Это рекордное количество. 
Победителями признаны 86 проек-
тов социально ориентированных 
НКО. Больше всего проектов поддер-
жано в области культуры и искус-
ства, вторым по популярности ста-
ло направление оказания помощи 
семьям мобилизованных граждан и 
военнослужащим. Максимальный 
объем субсидии на реализацию про-
екта социально ориентированной 
НКО составил 2 млн рублей.

Однако не во всех муниципали-
тетах приняты программы по раз-
витию НКО, что в определенной 
степени сдерживает развитие это-
го сектора.

Надо продолжать развивать не-
грантовые меры поддержки НКО. 
Поддержка социально ориентиро-
ванных организаций должна вы-
ходить на новый уровень. Ведь, по 
сути, НКО отчасти решают госу-
дарственные проблемы. Среди та-
ких мер – конкурс на возмещение 
затрат текущей уставной деятель-
ности НКО, который мы провели в 
прошлом году.

В качестве инструмента негран-
товой поддержки НКО могут стать 
и налоговые льготы, соответствую-
щее предложение в итоге вошло в 
рекомендации правительству Ар-
хангельской области. Мы также 
предложили увеличить финанси-
рование ТОС и социально ориенти-
рованных НКО.

Наталья зАхАровА,  
фото: ирина буЙНовсКАЯ

В детском саду № 20 «Зем-
ляничка» ведется мас-
штабный капремонт. До-
школьное учреждение 
состоит из двух корпусов.

В здании на улице Урицкого, 15 
завершается капитальный ре-
монт ограждения. В ходе работ 
сложилась экономия, которую 
направят на установку домофона 
на воротах. Теперь прогулки ма-
лышей будут более безопасными.

Как рассказала заведующая 
детским садом Лариса Ефимова,  
территория преображается и бла-
годаря активности самих сотруд-
ников «Землянички». 

– В 2021 году мы участвовали в 
муниципальном конкурсе «Бюд-
жет твоих возможностей», наш 
проект по благоустройству вы-

играл, благодаря чему удалось 
заасфальтировать территорию 
корпуса по адресу: улица Уриц-
кого, 15, – поделилась Лариса  
Ефимова.

На улице Романа Куликова, 
2, где занимаются дети с особен-
ностями развития, идет замена 
кровли. На период проводимых 
работ воспитанники переведены 

во второе здание «Землянички». 
По заверению подрядчика, к кон-
цу июля ремонт будет завершен.

– В Архангельске сегодня до-
школьным образованием охваче-
ны более 19 тысяч юных архангело-
городцев. Наша приоритетная за-
дача – обеспечить их безопасность 
и создать комфортные условия.

Большой упор мы сделали на 
обеспечении охранно-пожарной 
сигнализацией – на эти цели при 
поддержке правительства Архан-
гельской области выделено 24 
млн рублей. Кроме того, ведутся 
кровельные и иные работы, бла-
гоустройство, текущий ремонт 
помещений.

Также в этом году мы приня-
ли решение выделить детским 
садам более 6 млн рублей на раз-
работку проектно-сметной доку-
ментации на капитальный ре-
монт. Это задел на будущее – важ-
но, чтобы всегда под рукой были 
готовые сметы, проекты, чтобы 
заявляться в различного рода фе-
деральные, региональные про-
граммы, – рассказал глава Ар-
хангельска Дмитрий Морев во 
время посещения дошкольного 
учреждения.

Ход работ в дошкольных уч-
реждениях вместе с градоначаль-
ником контролируют и депутаты 
гордумы.

– В Архангельске было приня-
то решение об увеличении финан-
сирования капитального ремонта 
детских садов. Это поможет уси-
лить безопасность и обеспечить 
максимальный комфорт для де-
тей и персонала. Мы постоянно от-
слеживаем, как ведутся работы в 
дошкольных учреждениях. Сегод-
ня нет оснований полагать, что бу-
дут сорваны сроки исполнения, в 
отличие от опыта прошлого года, 
когда мы действительно видели 
проблемы, отставания от графи-
ков, – прокомментировал депутат 
Архангельской гордумы, член об-
щественного совета Ломоносов-
ского округа Сергей Чанчиков.

Новые возможности 
«Землянички»
дмитрий морев озвучил приоритеты финансирования капремонта детских садов

На данный момент два де-
сятка школ Архангельска 
уже получили учебники в 
полном объеме, а до 25 ав-
густа учебная литература 
поступит и в остальные об-
разовательные учрежде-
ния города.

Обновление фонда учебной лите-
ратуры связано с введением еди-
ных образовательных стандар-
тов и федеральных программ, ко-
торые начнут действовать с 1 сен-
тября.

– В первую очередь обновляют-
ся учебники для первых и пятых 
классов, срок использования ко-
торых закончился, а также учеб-
ники, необходимые для реализа-
ции федеральных образователь-
ных программ. Учебная литера-
тура выдается детям бесплатно, 
– пояснила директор департамен-
та образования городской адми-
нистрации Светлана Базанова.

Рекордсменом по объему новых 
учебников в этом году станет шко-
ла № 7, которая рассчитана на 1600 
учащихся: сейчас ее оснащают с 
нуля. Сюда поступит 15 тысяч эк-
земпляров учебной литературы.

180 тысяч учебников к новому учебному году

проекты власти
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реклама

туризм

В начале 2023 года Ар-
хангельская область 
получила из федераль-
ного бюджета более  
85 миллионов рублей 
на развитие туристиче-
ской инфраструктуры, 
а уже в июне Центр раз-
вития туризма и куль-
туры Архангельской 
области подвел ито-
ги конкурса грантов и 
определил проекты, ко-
торые получат финан-
сирование в 2023 году.

Весь год администрация Ар-
хангельска активно рабо-
тала со всеми участниками 
конкурса. Местные предпри-
ниматели представили боль-
шое количество заявок на 
конкурс.

Одним из победителей 
стал проект «Поморская го-
стеба» архангельской тур-
компании «Семь континен-
тов».

Мы встретились с Еленой 
Вячеславовной Траберг, ос-
нователем компании, дирек-
тором АНО «Детское геогра-
фическое общество» и членом 
областной межведомствен-
ной комиссии по организа-
ции детского отдыха в Архан-
гельской области, и попроси-
ли рассказать о проекте.

– Елена Вячеславовна, 
расскажите, как появи-
лась идея проекта. По-
чему местом для его ре-
ализации был выбран 
остров Кего?

– Мы уже давно обрати-
ли внимание на остров Кего. 
Каждое лето здесь собирает-
ся большое количество тури-
стов. Путешествие по воде 
привлекает как самих горо-
жан, так и гостей Архангель-
ска. Остров находится неда-
леко от города – всего 20 ми-
нут пути на речном транс-
порте. Билеты на теплоход 
недорогие. С одной сторо-
ны, территориально ты на-
ходишься в Архангельске, с 
другой – попадаешь в иной 
мир с сельским ландшаф-
том, рекой, песчаной косой, 
живописными видами на го-
род. По сути, Кего – это от-
личная возможность, не по-
кидая пределы Архангель-
ска, отдохнуть от городской 
суеты, насладиться разме-
ренной деревенской жизнью.

С каждым годом такой 
возможностью стремится 
воспользоваться все боль-
шее количество людей, ту-
ристов на острове становит-
ся больше. Приезжают и се-
мьи с детьми, и школьники, 
и студенты, в том числе ино-
странные. При этом на Кего 
отсутствуют места для орга-
низованного отдыха, осна-
щенные как минимум сан-
блоками. Такой неорганизо-
ванный туризм вызывает не-
гативные эмоции у местных 
жителей острова.

Мы решили попробовать 
исправить данную ситуа-
цию, построив на острове 
площадку, оборудованную 
всем необходимым для ор-
ганизованного отдыха жите-
лей и гостей Архангельска. 
Кроме того, на наш взгляд, 
проект будет интересен пре-
жде всего местным жите-
лям. На Кего живет большое 
количество интересных лю-
дей, увлеченных своим де-
лом. У нас есть партнеры, 
с которыми мы активно со-
трудничаем при реализации 
некоторых наших турист-
ских программ. Это и Елена 
Левкова и ее проект «Чай-
ный дом». Она с удоволь-
ствием принимает гостей, 
угощает их вкусными тра-

остров Кего –  
другой мир
елена траберг – о проекте «поморская гостеба»,  
рекреационном потенциале острова Кего  
и развитии туризма на территории Архангельска

вяными чаями из русского 
самовара, проводит пешие 
экскурсии. Это и Наталья 
Кузьмина и ее проект «Кяр-
дом». Ее дом – это настоя-
щий музей, где воссоздана 
атмосфера купеческого дома 
начала XX века. Это и семей-
ная ферма Бабиных, куда ин-
тересно приехать с детьми: 
здесь можно познакомиться 
с животными, погладить и 
покормить их.

Если объединить все ин-
тересные места Кего и мест-
ных мастеров, ремеслен-
ников, предпринимателей 
в один большой проект, то 
можно получить грандиоз-
ный туристский продукт.

– Что из себя пред-
ставляет проект «По-
морская гостеба»? В чем  
его изюминка?

– «Поморская гостеба» – 
это новая локация на остро-
ве Кего, где мы строим лет-
нее сооружение. Это будет 
большая крытая беседка или 
даже полноценный летний 
дом с санблоком, столами, 
лавками и небольшой сце-
ной. В перспективе планиру-
ются торговые ряды, видовая 
площадка, глэмпинги, спор-
тивные площадки и костро-
вая зона. Сюда могут прий-
ти как индивидуальные ту-
ристы или местные жители, 
так и организованные ту-
ристские группы, чтобы от-
дохнуть и, конечно же, позна-
комиться с историей и тради-
циями, гастрономией, фольк- 
лором, народными ремесла-

Второй маршрут – «Помор-
ская гостеба. Дети» – тур для 
школьников и семей с деть-
ми. Программа будет вклю-
чать экскурсию по Кегостро-
ву, посещение фермерского 
хозяйства, катание на повоз-
ке с лошадьми, чаепитие, по-
морские игры и мастер-клас-
сы. Программа для этого 
турмаршрута разрабатыва-
ется при активном участии  
созданного в этом году дет-
ского совета по туризму Ар-
хангельской области. Мы 
уже распределили работу 
среди школьников, входя-
щих в состав совета, они с 
большим интересом собира-
ют материалы, которые бу-
дут использованы при орга-
низации мероприятий про-
граммы. Данный маршрут 
планируем запустить в сен-
тябре, когда будет построена 
беседка, установлено обору-
дование, столы, лавки.

Третий маршрут, кото-
рый мы будем прорабаты-
вать к следующей весне, на-
зывается «Поморская госте-
ба. Свадьба». Он будет пред-
ставлять собой романтиче-
ский тур для молодоженов. 
На мой взгляд, этот маршрут 
интересен своей историче-
ской составляющей, и мате-
риал, который мы хотим пре-
зентовать туристу: особенно-
сти поморских свадебных об-
рядов, свадебные традиции 
Русского Севера – объемен. 
Программа маршрута требу-
ет тщательной проработки. 
Думаю, мы займемся этим 
совместно с Архангельским 
краеведческим музеем и Се-
верным русским народным 
хором. Кроме того, потребу-
ются дополнительные фи-
нансовые вложения, так как 
для этого маршрута нужны 
особые локации – площадки, 
фотозоны, арт-объекты.

С сентября мы начнем ак-
тивно работать с Северным 
(Арктическим) федеральным 
университетом. В рамках со-
вместной работы планирует-
ся привлечь студентов к раз-
работке ландшафтного ди-
зайна территории, программ 
активного отдыха, проработ-
ке материалов и сохранению 
исторического и культурно-
го наследия поморов. Очень 
хочется, чтобы в реализации 
нашего проекта принимала 
участие молодежь. У них аб-
солютно иное видение и про-
чтение материала, что, без-
условно, сделает наш проект 

современным и интересным 
для молодой аудитории.

– Когда планируете за-
пускать проект?

– Мы планируем открыть 
беседку для посещения с се-
редины августа. Очень хоте-
ли бы захватить этот сезон. 
На зиму беседка будет за-
консервирована. Не скрою, в 
планах – сделать проект все-
сезонным.

– Скажите, является 
ли ваша туркомпания 
резидентом Арктиче-
ской зоны Российской Фе-
дерации? Какие преиму- 
щества это вам дает?

– Да, является. Резидент-
ство дает нам ряд преферен-
ций для реализации проек-
та. Во-первых, нам был пре-
доставлен без торгов уча-
сток земли в 2,5 гектара. Во-
вторых, мы рассматриваем 
возможность получения кре-
дита арктического резиден-
та, процентная ставка тако-
го кредита гораздо ниже по 
сравнению с той, которую 
предлагают банки.

– Как вы думаете, ка-
кой вклад внесет ваш 
проект в развитие ту-
ризма на территории 
Архангельска?

– Проект однозначно по-
способствовует увеличе-
нию турпотока за счет того, 
что гости Архангельска бу-
дут проводить как минимум 
один дополнительный день 
в городе. На острове Кего 
пока нет мест размещения, 
где можно остановиться на 
ночь. На остров можно пое-
хать, например, утром, а ве-
чером вернуться в город.

В будущем хотелось бы 
интегрироваться в нацио-
нальный туристский марш-
рут «Архангельск: здесь на-
чинается Арктика», так как 
наш проект очень вписыва-
ется в него.

Примечание: администра-
ция Архангельска ежегодно из-
дает карту острова Кего, на 
которой отмечены все основ-
ные турмаршруты и досто-
примечательности острова. 
Любой желающий может бес-
платно получить такую кар-
ту на информационной стой-
ке в павильоне на пр. Чумбаро-
ва-Лучинского, 30, стр. 1.

ми прошлого и современно-
сти Поморья. «Поморская го-
стеба» станет площадкой для 
проведения народных празд-
ников и фестивалей, различ-
ных мастер-классов, гастро-
номических дегустаций.

«Поморская гостеба» бу-
дет располагаться на берегу 

Никольского рукава Север-
ной Двины недалеко от при-
стани Кего.

Наш проект станет отправ-
ной точкой новых этногра-
фических турмаршрутов, ко-
торые в совокупности будут 
носить название «Поморская 
гостеба». Сейчас у нас в раз-
работке три таких маршру-
та.

Первый из них – «Помор-
ская гостеба. Застолье» – 
представляет собой гастро-
номический тур для взрос-
лых или больших организо-
ванных групп туристов до 
130 человек. Туристам пред-
ложат стать участниками 
настоящего поморского за-
столья, в ходе которого они 
смогут попробовать тради-
ционные поморские блюда, 
продегустировать напитки 
местного производства, по-
знакомиться с поморскими 
обычаями застолья и истори-
ей Кегострова.
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память

Георгий Гудим-левКовиЧ 

За его ремонт и настройку 
возьмется уникальный спе-
циалист – потомственный 
филармонический фортепи-
анный мастер Дмитрий  
Варакин.

В этом году инструмент, изготов-
ленный на фабрике «Красный Ок-
тябрь» в Санкт-Петербурге – на-
следнице знаменитой фирмы му-
зыкальных инструментов «Бек-
кер», справит новоселье.

Он переедет в новый, уже отре-
монтированный кабинет музыки. 
Но перед этим ветеран школьного 
ансамбля прошел тщательный ос-
мотр у специалиста. Кстати, луч-
шего в Архангельске. Дмитрия  
Варакина для консультации при-
гласила директор школы № 49  
Екатерина Беспалова.

– Инструмент понижен на пол-
тона. Басовые струны не лежат на 
своих позициях, под них подложе-
ны металлические штифты. В ре-
зультате рояль звенит, а этого быть 
не должно. Демпферный механизм 
живет своей жизнью и скрипит. Ин-
струмент сложный, но сделать его 
в принципе можно. Конечно, не за 
один раз, – дал свое компетентное 
заключение Дмитрий Варакин.

Рояль для Дмитрия оказался, что 
называется, родным. В последний 
раз инструмент профессионально 
настраивал его отец – тоже заме-
чательный фортепьянный мастер  
Валерий Леонидович Варакин, о 
чем есть отметка на струнной раме. 
И было это 15 лет назад.

По словам Дмитрия Валерьевича,  
данная модель рояля уникальна 
тем, что ее можно разобрать и со-
брать даже в поле. Главное – пра-
вильно настроить. Сейчас рояль 
будет подготовлен к переезду в но-
вый кабинет, где его вновь собе-

рут. А работы по возрождению и 
настройке инструмента выполнят 
в октябре – для этого очень важен 
стабильный температурно-влаж-
ностный режим в помещении, ко-
торое помимо исторического рояля 
получит новое современное обору-
дование.

– Наша общая задача – сохранять, 
продолжать и развивать тради-
ции музыкального ансамбля, един-
ственного созданного 65 лет назад 
в обычной соломбальской сред-
ней школе. Именно поэтому мы 
не только оснащаем новый каби-
нет музыки, но и решили сделать 
все возможное, чтобы сохранить 
самый главный инструмент ан-
самбля – рояль. Огромное спасибо  
Дмитрию Валерьевичу Варакину 
за то, что он согласился нам по-
мочь. Мы очень ждем того момен-
та, когда наш старинный рояль 
вновь зазвучит в стенах школы, – 
отметила директор школы № 49 
Екатерина Беспалова.

Александр ГАвзов 

«Максимка» – советский ху-
дожественный фильм, кото-
рый после выхода на экраны 
стал лидером проката.

Мало кто знает, но актер, на чью 
судьбу выпала только одна, но неве-
роятно яркая роль, родился и рос в 
Архангельске. Здесь же и похоронен. 
Стараниями ветеранов и меценатов 
на его могиле поставили памятник.

– Прошли годы, и мы сейчас видим, 
что он нас объединяет. Такая сила его 
обаяния и кино, в котором он снялся. 
Памятник, который мы установили 
ему на месте захоронения, – это наша 
общая память о тех военных време-
нах, когда мы вместе с американца-
ми, англичанами и французами бо-
ролись с фашизмом, принимая грузы 
по ленд-лизу. Выбрали эскиз памят-
ника, пообсуждали с детьми, дети его 
одобрили, потому что это их инициа-
тива, – рассказал депутат облсобра-
ния Виктор Заря.

А началось все с исследователь-
ской работы юного архангелого-
родца Саввы Мухина. В школе 
дали задание – написать о ленд-
лизе. Савва творчески подошел 
к теме. С работой «Забытый сын 
«Дервиша» выиграл сразу три кон-
курса. Познакомился с родствен-
никами Толи Бовыкина, сделал 
именную табличку, но главное – 
открыл для себя необыкновенную 
судьбу архангельского мальчика.

– Меня удивило, что люди про-
сто не знают, что он родился и жил 
в Архангельске. Я и сделал эту ис-
следовательскую работу, чтобы 
люди вспомнили, кто такой Толик  
Бобыкин. Он родной Архангельск 
прославил на весь Советский 
Союз, – рассказал автор исследова-
тельской работы о Толе Бовыкине  
Савва Мухин.

Для предпринимателя и в про-
шлом депутата Архангельской гор-
думы Романа Зарипова это был 
любимый фильм детства, но о том, 
что исполнитель главной роли – ар-
хангелогородец, он узнал недав-
но. С удовольствием откликнул-
ся на предложение поучаствовать  
в создании памятника.

– Хорошая идея, и я рад, что по-
лучилось поучаствовать в добром 
деле. Замечательный фильм, и сам 
мальчишка очень яркий и наш, ти-
пичный архангелогородец – боевой 
и очень морской. Могила пребы-
вала в запустении, и мы вместе с 
детьми и моим коллегой Виктором  

Максимка из Архангельска
8 июля исполнилось 80 лет со дня рождения нашего земляка Анатолия бовыкина.  
он снялся в своей единственной и легендарной роли максимки в одноименном кинофильме

Фортепианный мастер Валерий Варакин
исторический рояль ансамбля школы № 49 Архангельска обретет новую жизнь

Николаевичем Зарей ее восстанови-
ли и поставили достойный памят-
ник, – рассказал Роман Зарипов.

Могила действительно вы-
глядела очень скромно, но наш  
Максимка окончательно вернулся 
из забвения.

А история этого мальчика тако-
ва. Толя Бовыкин – второй черноко-
жий мальчик в нашем кино после 
маленького Джеймса из «Цирка». 
Но он снялся в более сознательном 
возрасте, к тому же в главной роли. 
К сожалению, судьба юного актера 
оказалась трагической, не дав ему 
отметить совершеннолетие.

Мать Толи Александра  
Бовыкина родом из деревни на 
Вологодчине. С началом войны она 
бросила своего непутевого мужа и 
вместе с сыном уехала в Архан-
гельск, где работала на лесозаводе.

В это время в Архангельский 
порт начали заходить суда союзни-
ческих конвоев. Были на иностран-
ных кораблях и темнокожие матро-
сы, выглядевшие весьма экзотич-
но в северном российском городе. 
В то голодное время иностранные 
матросы с шоколадом и тушен-
кой были весьма завидными кава-
лерами. С одним из таких темно-
кожих ухажеров и познакомилась 
Александра. Любовь была недол-
гой, и матрос уехал на своем кораб- 
ле, больше женщина его не виде-

ла. А в положенное время она ро-
дила мальчика. Как это обычно бы-
вает, африканские гены оказались 
сильнее европейских, и младенец 
появился чернокожим. Акушерка, 
принимавшая роды, испугалась: 
«Ой, Шура! Это кого же ты родила?» 
Случилось это в 1943 году.

Мальчика назвали Толей. Он так 
и остался с матерью в Архангель-
ске. Рос шустрым, не слишком хо-
рошо учился – обычный советский 
мальчишка, не считая цвета кожи. 

Конечно, условия жизни были не 
очень, жили в деревянном бараке, 
да и местная ребятня обзывалась: 
«Эй, негр, поди умойся!»

В стране в то время было не осо-
бо много чернокожих детей. По-
тому слух о сорванце-негритенке 
дошел до украинского режиссера  
Владимира Брауна, который как 
раз собирался ставить фильм «Мак-
симка» по рассказам К. Станюко-
вича. Девятилетний Толя без проб 
был утвержден на главную роль.

Съемки проходили в Одессе, 
куда Толя приехал вместе с ма-
мой. Мальчик не стушевался в ком-
пании маститых взрослых акте-
ров: Бориса Андреева, Николая 
Крючкова, Вячеслава Тихонова, 
Марка Бернеса – и отлично испол-
нил свою роль. Картина стала од-
ним из лидеров кинопроката и до 
сих пор любима зрителями.

Мальчик очаровал съемочную 
группу. Они не хотели отпускать 
его домой, зная в каких тяжелых 
условиях он живет. Директор кар-
тины Леонид Корецкий вместе с 
женой Евгенией Опаловой хоте-
ли оставить маму вместе с маль-
чиком у себя дома в Киеве. Однако  
Александра не могла оставить стар-
шего сына одного и вернулась на Се-
вер. Толя же без матери затосковал, 
пришлось и его отправить на родину.

Спустя пять лет после съемок 
Толя, озоруя, прицепился к движу-
щемуся грузовику, но на огромной 
скорости сорвался и сильно уда-
рился головой. Он умер от послед-
ствий травмы 18 августа 1958 года. 
Ему только исполнилось 15 лет.

В советские времена мать Толи 
просила соседа-актера, чтобы он 
похлопотал на местном телевиде-
нии. И когда в день рождения Толи 
Архангельское ТВ повторяло «Мак-
симку», мать сидела у экрана и пла-
кала...
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проекты власти

реклама

президентская программа догазификации работает в поморье
Александр ГАвзов

Партия «Единая Рос-
сия» и ООО «Газпром 
газораспределение Ар-
хангельск» реализу-
ют президентскую про-
грамму.

На встречах с собственни-
ками домовладений пред-
ставители «Единой России» 
расскажут о возможностях 
бесплатного подключения к 
газу и получения субсидии.

Один из пунктов посеще-
ния – деревня Большие Каре-
лы в Приморском районе.

В конце 2022 года сюда 
подвели внутрипоселковый 
газопровод. Теперь у жите-
лей деревни есть возмож-
ность для подключения к 
газу – а это 54 домовладения. 
36 из них уже подали заявки, 
в 10 домах голубое топливо 
уже появилось.

Все благодаря програм-
ме догазификации, которая 
инициирована Президентом 
России в 2021 году.

Программа направлена на 
ускорение газификации и ее 
завершение к 2030 году. Это 
зафиксировано и в Народной 
программе «Единой России».

Условия позволяют жите-
лям бесплатно довести газ 
до границ участков – все обя-
зательства и расходы берет 
на себя «Газпром». Собствен-
никам остается довести то-
пливо от забора до дома. Но 
у многих остаются вопросы 
относительно программы и 
ее возможностей.

Ответить на вопросы жи-
телей, рассказать о льготах 
при подключении к газу и 
развеять сомнения призва-
ны встречи собственников 
с представителями власти, 
«Единой России» и газовых 
компаний. Одна из таких – 
«Газпром газораспределение 
Архангельск». Генеральный 
директор Павел Курлыгин 
рассказал о работе, которая 
ведется по программе.

– В наш адрес подано свы-
ше трех тысяч заявлений на 
подключение, заключено бо-
лее двух тысяч договоров. 
Программа стала бессроч-
ной, а ее география в области 
расширяется. Наша конеч-
ная цель вместе с представи-
телями местной власти – что-
бы у людей дома появился 
газ, чтобы они жили в тепле, 
комфорте и уюте, – отметил 
Павел Курлыгин.

Процесс подачи заявки 
максимально облегчен. Для 
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этого жителям необходи-
мо предоставить всего че-
тыре документа – паспорт, 
СНИЛС, документы о праве 
собственности на дом и зе-
мельный участок. При этом 
подать документы можно 
несколькими способами – че-
рез сайт connectgas.ru, МФЦ, 
«Госуслуги» или прийти в 
офис газовой компании в Ар-
хангельске по адресу: Набе-
режная Северной Двины, 30.

Участников встречи инте-
ресовал вопрос цены. Ведь 
по условиям программы до-
газификации потребитель 
должен подготовить домов-
ладение к приему газа – обе-
спечить строительство газо-
провода по участку, разводку 
в доме, приобрести и смонти-
ровать газовое оборудование. 
В среднем стоимость этих ра-
бот обойдется в 150–200 ты-
сяч рублей. Цена зависит от 
протяженности земельного 
участка заявителя, марки вы-
бранного газового оборудова-
ния, расценок на строитель-
но-монтажные услуги.

– Для покрытия этих расхо-
дов областным законом обе-
спечена выплата в размере 
100 тысяч рублей льготным 
категориям граждан. На эту 
поддержку могут рассчиты-
вать все многодетные и ма-
лоимущие семьи, одиноко 
проживающие малоимущие 
граждане, инвалиды, ветера-
ны труда, пенсионеры стар-
ше 70 лет, семьи мобилизо-
ванных бойцов, ветераны бо-
евых действий, родственники 
погибших ветеранов. Всего 
– 24 категории получателей. 
Важно, чтобы у человека, по-
дающего заявление, была 

прописка в этом доме, – рас-
сказал председатель Примор-
ского районного Собрания де-
путатов Александр Авилов.

Для ускорения темпов га-
зификации, чтобы люди охот-
нее подключались к програм-
ме, ведутся переговоры о рас-
ширении перечня льготных 
категорий или повышении 
размера субсидии. Решение 

будет зависеть от возможно-
стей регионального бюджета.

В поселок Уемский тоже 
подведен газ. В одном из до-
мов живут супруги Пяткины. 
В августе прошлого года они 
стали участниками програм-
мы догазификации. При этом 
оба находятся на пенсии.  
У них одноэтажный дом пло-
щадью 70 кв. метров Ранее 

дом отапливали дровами, за-
тем электрической котель-
ной и печкой. Теперь у хозяев 
установлены газовый котел, 
умный газовый счетчик.

Семья воспользовалась 
мерами социальной под-
держки и получила компен-
сацию понесенных расхо-
дов. Без ее учета работы обо-
шлись в 140 тысяч рублей.

– Раньше на электроэнер-
гию уходило в 2,5 раза боль-
ше. Если сравнивать по сче-
там: за январь 2022-го я за-
платил 5200 рублей, а за ян-
варь этого года – 2100 рублей. 
Разница ощутимая. Я посчи-
тал: если газифицировать 
дом полностью под отопле-
ние, а это значит купить ко-
тел, батареи, трубопровод, 
то в течение трех лет вло-
жения окупятся. Газ эконо-
мит и время, и ресурсы. Ни 
дров, ни опилок, в доме чи-
сто. Баллоны с сжиженным 
газом для плиты нужно ез-
дить заправлять. Он весит 
30, а полный – и 50 килограм-
мов. Дрова еще нужно где-то 
заказать. Машина дров сей-
час стоит восемь тысяч руб- 
лей. А потом их надо раско-
лоть, затопить две печки, 
это занимает несколько ча-

сов, – поделился глава семьи  
Александр Федорович.

На территории Примор-
ского района активно ведет-
ся строительство индивиду-
ального жилья. Подведение 
газа стало бы подспорьем не 
только для населения, но и 
для развития территории в 
целом.

– В Приморском районе по-
тенциал догазификации со-
ставляет более 900 домовла-
дений. На 2023 год дополни-
тельно в программу были 
включены еще восемь насе-
ленных пунктов: деревни За-
чапино, Бор, Псарево, Чужго-
ры, Ершовка, Малые Карелы, 
Большое Анисимово, посе-
лок Талаги. Наш район, нахо-
дясь в агломерации трех го-
родов, где проходят три боль-
ших газопровода, получил 
карт-бланш на подключение 
населения к газу. Географи-
чески у нас больше возмож-
ностей построить распреде-
лительные сети. Работаем с 
правительством Архангель-
ской области и ООО «Газ-
пром газораспределение Ар-
хангельск», чтобы подвести 
газ во все деревни, – расска-
зала глава Приморского рай- 
она Валентина Рудкина.

А у нас в районе газ


